

博物館休館日カレンダー 2023年9月						
日	月	火	水	木	金	土
27	28	29	30	31	1	2
3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16
17	18	19	20	21	22	23
24	25	26	27	28	29	30

□ 休館日 ※情報はR5.8.22現在

博物館だより

No.202



令和5年9月1日

みやこ町歴史民俗博物館発行
福岡県京都郡みやこ町豊津1122-13
TEL 0930-33-4666
FAX 0930-33-4667



◆講座・教室・催し物ガイド
9月の歴史講座

【漢詩紀行講座】	9月2日(土) 9時30分
【古文書講座】	9月9日(土) 10時
【古典かな講座】	9月16日(土) 9時30分
【みやこ学講座】	9月23日(土) 10時

※日程等変更となる場合があります。
※見学会等は別途通知します。



▲町内外から寄贈頂いた戦時生活資料の一部 特攻を志願した人、銃後を護った人、誰もが戦争に関わった時代の資料です

◆博物館NEWS
「博物館のいろいろミニ展示」第4弾
平和と自然を考える企画が好評でした!
博物館では夏休み期間中「博物館のいろいろミニ展示」と題しました2つの展示を行いました。
一つは「ちつちつやないっふんミュージアム『戦時生活文化資料』」展、もう一つは「松田勝弘昆虫コレクション」展です。



▲コレクションは八景山周辺からボルネオまで、採集者の松田さんが世界を股にかけて集めた2万匹余りの資料の一部です

前者は戦争が暗い影を落とす一九四〇年代の生活資料の一部を展示了したものです。後者は令和2年に町内在住の松田勝弘さんから寄贈された貴重な昆虫標本資料を紹介したもので、ご観覧頂いた皆さん有難うございました。



▲今回は傷みが激しかった庭園周辺を中心に清掃しました

◆文化遺産ボランティア(豊み隊)活動レポート
永沼家住宅 夏の一斉清掃へ参加
7月23日(日) 豊み隊活動はガード編の一環として永沼家住宅での一斉清掃に参加しました。大雨の直後で多少泥まみれになりましたが、有意義な活動となりました。



▲床下には最大10cmほどの厚さの土砂が入り込んでいましたが、作業によりとりあえず撤去することができました

7月・8月の業務日誌から

7月30日(日)、博物館友の会と合同で文化財研修を行い、秋月博物館(朝倉市)と九州歴史資料館(小郡市)を見学しました。4年ぶりの開催となった研修でしたが、参加者は一つ一つの見学に熱心に向き合っていました。

8月1日(火)、永沼家住宅で7/10の豪雨時に床下へ流入した土砂等の撤去作業を行いました。博物館職員が協力して畳をあげ、床板をはがしての作業は大変でしたが、復旧に向けての大変な一步です。



▲九州歴史資料館でのパックヤードツアーの様子 展示機能を備えた収蔵庫には様々な時代の特色ある土器が並んでいました

8月2日(水)、豊津中学校の職場体験学習の一環として、2名の生徒を受入れました。当日は文化財パトロールや出土遺物整理といった、普段目にする機会も少ない、博物館の作業の一部を体験していました。

8月6日(日)、犀川公園(本庄池)を会場に「昆虫博士とゆく『みやこの昆虫採集&観察会』」を開催しました。里山が広がる公園内は様々なチョウやクワガタ等の昆虫を見ることができ、格好の採集&観察会となりました。



▲出土資料の整理作業のひとつ「拓本」採取作業 土器表面の模様を貼り付けた紙に写し取る繊細な作業です



▲公園内のクヌギやナラの木には樹液の滴るスポットがあり、そこにはさまざまな昆虫たちが集まっています

「天災は忘れた頃にやつてくる」
漱石門下が記した震災記録

関東大震災から100年

本年9月1日で、大正12年（1

をご紹介します

物理学から災害科学へ

義経先生詩集

高知県出身の吉田寅彦（1878—1935）は、夏目漱石門下三の一人。^{モジ}

「いなすことか原因である」と結論付けています。

「天災は忘れた頃にやつて来る」

「天災は忘れた頃にやつて来る」

大規模な火災となりました。この

理学者「野々宮宗八」のモデルとされる人物として知られています。

てしましたが、この電
災をきっかけに地震学

引用されています。また「戦争」^{さう}避けようと思えば人間の力で避け

「天災は忘れる前にやつて来る」

「天災は忘れる前にやつて来る」
日本は地震大国で、これまで幾度の大地震で二千九百三十九人死んだ。

度も大地震に見舞われてきました。また近年の地球温暖化等により、

様々な天災の規模や被害が増大し、かつて「数百年に一度」とされた大規模災害が毎年のようご頗發し

大井橋須磨が毎年の「いんがく」で現庄、寺田寅彦の名言をもじて

で現在寺田寅彦の名言をもとに「天災は忘れる前にやつて来る」天災は忘れる前にやつて来る

る」「天災は忘れる間もなくやつて来る」等と表現されています。

このような100年後の状況を予見したような彼の言葉が残されて

いります。「人間は何度同じ災害にあつても決して利口にならぬもの

であることは歴史が証明する（中略）今の世で百年後の心配をする

ものがあるとしたらおそらくは地震学者ぐらいのものであろう。」

いろあ 100年が経過した現在も全く
色褪せることのない彼の言葉の意

味をもう一度見つめなおしてみると、今後の防災対策の切り札

になるのかもしれません。



▲「靈縊絵八景」銀座（吉田富彦から小宮豊隆宛て土正12年10月22日）みやこ町歴史民俗博物館蔵